

Otro mundo es posible

Foro Social Mundial 2001

Los que promueven el actual orden mundial estarán, como siempre, reunidos en Davos, Suiza, en el Foro Económico Mundial.

Los que se oponen en todos los países al "pensamiento único" y están construyendo alternativas estarán, simultáneamente, reunidos en Porto Alegre, Brasil, en el Foro Social Mundial.

1. Propuesta del comité de organización

El Foro Social Mundial será un nuevo espacio internacional para la reflexión y la organización de todos los que se oponen a las políticas neoliberales y están construyendo alternativas para priorizar el desenvolvimiento humano y la superación de los mercados en cada país y en las relaciones internacionales.

El Foro Social Mundial será realizado todos los años, a partir de 2001, simultáneamente al Foro Económico Mundial, que tiene lugar en Davos, Suiza, siempre a fines de enero. Ese Foro Económico ha cumplido, desde 1971, un papel estratégico en la formulación del pensamiento de quienes promueven y defienden las políticas neoliberales en todo el mundo. Su base organizacional es una fundación suiza que funciona como consultora de la ONU y es financiada por más de mil empresas multinacionales.

El espacio creado por el Foro Social Mundial estará abocado a la formulación de alternativas, al intercambio de experiencias y a la construcción de articulaciones orgánicas, tácticas y estratégicas, entre ONG -Organizaciones No Gubernamentales-, movimientos sociales, sindicatos, asociaciones y entidades religiosas en cada país, a nivel continental y mundial. Son esas organizaciones las que enfrentarán el desafío de promover y financiar el Foro Social Mundial. El resultado que se espera es la identificación de caminos y propuestas movilizadoras para la manifestación de acciones concretas de la sociedad.

Simultáneamente a la realización del Foro Social Mundial deberán organizarse otros eventos y manifestaciones que reivindiquen sus objetivos en todo el mundo. Conferencias y debates deberán organizarse convocando directamente a la ciudadanía.

La propuesta de crear el Foro Social Mundial deviene de las movilizaciones ocurridas en Europa contra el Acuerdo Multilateral de Inversiones, AMI, en 1998; de las grandes manifestaciones de Seattle, durante el encuentro de la Organización Mundial de Comercio -OMC- en noviembre de 1999, y de las realizadas recientemente en Washington contra las políticas del Fondo Monetario Internacional -FMI- y del Banco Mundial. Estas movilizaciones y muchas otras, colocaron definitivamente en evidencia el surgimiento de un movimiento cívico, más allá de las fronteras nacionales. Luego de décadas de tomar decisiones que afectan la vida de centenares de millones de personas, sin ningún control democrático, las grandes instituciones internacionales están advirtiendo que, a partir de estos hechos, deben prestar atención a la opinión pública.

De la misma forma, los gobiernos deben saber que esa vigilancia será ejercida rigurosamente, cada vez más, sobre ellos mismos. Ya no podrán alegar que las medidas nefastas tomadas contra la población le fueron impuestas por dichas organizaciones internacionales, ya que cuando las integran contribuyen a su elaboración y aprobación. Ellos también deben rendir cuentas a los Poderes Legislativos de las posiciones asumidas en oportunidad de estos encuentros.

Miles de sindicatos, asociaciones, ONG, entidades religiosas y otros movimientos populares, que luchan en su país, región, ciudad o medios rurales, en forma aislada, tomaron conciencia de que, juntos, constituyen un entramado planetario de resistencia a la globalización neoliberal. Comenzaron a conocerse, intercambiando información, uniéndose en acciones comunes, comenzando a concretar la vocación que tienen para constituirse en un contrapoder planetario de los ciudadanos.

Al mismo tiempo que crecen tales manifestaciones, sigue habiendo en todo el mundo esfuerzos en la búsqueda de alternativas que coloquen el progreso humano y la democracia participativa en el lugar prioritario de los gobiernos y de los ciudadanos. Son semillas que germinan en nuevas esperanzas para la construcción de un mundo más libre y con justicia social.

Estos hechos y tendencias son la base para proponer un Foro Social Mundial. Representa un paso cualitativo hacia la consolidación de ese contra-poder planetario.

El tercer mundo, los pobres y excluidos de los países desarrollados, sufren duramente los efectos de las políticas devastadoras de la globalización liberal y la dictadura de los mercados, conducida por la élite del FMI, el Banco Mundial, la OMC y los gobiernos que les son fieles.

Brasil es uno de los grandes países víctimas de esta situación. En él, como en muchos otros, crece la resistencia en las ciudades y en el campo, en las escuelas, universidades y favelas a este orden mundial inhumano. Las organizaciones populares brasileñas ya disponen en varios estados y numerosas municipalidades de sólidos puntos de apoyo. Esa rica experiencia de luchas populares y alternativas de desarrollo también contribuyó a que

surgiese la propuesta de realización del Foro Social Mundial en Brasil. También en otros países se ve el empeño en actuar a favor de los más necesitados hacia un nuevo orden mundial.

El comité Brasil de Organización del Foro Social Mundial, invita a todas las redes internacionales de ONG, sindicatos, asociaciones y grupos de ciudadanos que compartan nuestros objetivos, a unirse a esta iniciativa, formando parte de un Comité Internacional del Foro Social Mundial.

Esperamos que todos los representantes de las redes de América, África, Asia y Europa, asuman el compromiso de contribuir decididamente a la realización de este evento. Convocamos también a los representantes elegidos por el pueblo comprometidos con estos objetivos, en todos los continentes, a encontrarse en Porto Alegre en enero próximo. El potencial de participación popular en todo el mundo precisa hoy de una democracia participativa que modernice la democracia representativa.

Con la exposición de tesis, debates abiertos, la presentación de experiencias, la coordinación de futuras acciones, el Foro Social Mundial constituirá el marco rumbo al nacimiento de la ciudadanía planetaria, con base en las luchas sociales locales, nacionales e internacionales.

iOtro mundo es posible! Vamos a construirlo juntos.

ABONG, Asociación Brasilera de Organizaciones Non Gubernamentales
ATTAC-Brasil, Acción por la Tributación de las Transacciones Financieras en apoyo a los
Ciudadanos
CBJP, Comisión Brasileña Justicia y Paz, de CNBB
CIVES, Asociación Brasileña de Empresarios por la Ciudadanía
CUT, Central Única de los Trabajadores
IBASE, Instituto Brasileño de Análisis Socio-Económico
JUSTIÇA GLOBAL
MST, Movimiento de los Trabajadores Rurales Sin Tierra

Para citar la versión impresa de este documento:

Foro Social Mundial 2000, Otro mundo es posible, *Chiapas*, núm. 10, México: IIEc, UNAM-Ediciones ERA, 2000, pp. 199-201. ISBN: 968-411-494-X.